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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 16 декабря 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман, гололед, на дорогах 
гололедица. Температура воздуха по республике 4–9 градусов тепла, 

во Владикавказе 5–7 градусов тепла.
64.30 68.45+0,94 +1.00

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СТАТИСТИКА. В Северной Осетии офи-
циально зарегистрировано 3 173 безработных 
– уровень безработицы на 1 декабря не превы-
шает 1%. Об этом заявила председатель коми-
тета по занятости населения Альбина Плаева. 
В банке вакансий ведомства имеется 1 345 
вакантных рабочих мест, размер средней зара-
ботной платы по которым – 20,8 тыс. рублей. С 
начала года на постоянную и временную работу 
трудоустроено более 2 700 человек.
♦ ЧТОБЫ НЕ БОЛЕЛИ. Во Владикавказе 

создадут амбулаторное отделение медицин-
ской реабилитации. Соглашение о взаимо-
действии по его созданию было заключено 
между Правительством РСО–А и ООО «Пре-
миумСтрой-Инвест». Инвестиционный проект 
предполагает создание амбулаторного отделе-
ния реабилитации для оказания медицинской 
помощи пациентам с заболеваниями опорно-
двигательного аппарата, а также центральной 
и периферической нервных систем.
♦ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ. Дед Мороз не 

приедет во Владикавказ. Поезд главного вол-
шебника страны из Великого Устюга в этом 
году обойдет 72 города России, но до регионов 
Северного Кавказа не доберется. В РЖД это 
объяснили мерами безопасности во время про-
водимой СВО. 
♦ ЭХО ПРОШЛОГО. Жители Ногкау хотят 

восстановить старинное здание мечети, ко-
торое с каждым годом ветшает из-за времени 
и воздействия внешних факторов. Памятник 
культуры появился в 1867 году – тогда же, 
когда было основано само село. 
♦ НЕ ОСТАВИЛИ И ШАНСА. В Наро-Фомин-

ске проходит чемпионат России по вольной 
борьбе в абсолютной весовой категории па-
мяти заслуженного тренера СССР Асланбека 
Дзгоева. По итогам проведенных схваток 
финальные пары турнира составили исключи-
тельно осетинские спортсмены. В весовой ка-
тегории до 97 кг за победу поборются Батрадз 
Газзаев и Тамик Джикаев. Хасан Хубаев и 
Знаур Коциев, в свою очередь, будут состя-
заться за звание лучшего атлета в весовой 
категории до 125 кг.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

«1001» ночь Светланы 
Наймушиной

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 7:24
заход 16:24

долгота дня 9:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Что для вас стало главной интригой футбольного мундиаля?
Гарегин БУДАГЯН, мастер спорта СССР, футбольный 

эксперт:
– Для меня, как и для всех, главной интригой стали 

первые неудачи таких команд, как Уругвай, Испания, 
Португалия, Германия – наших грандов, на которых все 
ориентировались. С трудом вышла вперед Аргентина. 
Когда они проиграли, казалось, что уже все, шансов мало, 
но, к счастью, в команде есть игрок – Месси, который мо-
жет сплотить коллектив и вести всех вперед. В отличие от 
Португалии, где Роналду в последних матчах не смог этого 
сделать. То, что команды Японии, Марокко, Сенегала, Ганы 
выиграли и показали искрометный футбол, убрали с дороги 
таких фаворитов, как Уругвай, Испания, Германия – просто 
поразило. Японская команда постоянно прогрессирует, да 
и сами по себе японцы быстро все схватывают не только 
в футболе, но и других видах спорта. Впервые вышли на 
такую стадию игры марокканцы, но все они играют в евро-
пейских командах, и, естественно, это в большой степени 
позволило им добиться таких высоких показателей. Сейчас 
футбол начинает выравниваться в тактике, построение 
игры несколько иное, чем было 10–15 лет назад. Сегодня 
команды в основном думают об обороне и при перехвате 
мяча тут же атакуют. Поэтому такие команды, которые 
котируются, как средние, в этом плане хорошо подготови-
лись и нанесли приличный удар по корифеям. У меня есть 
предположение, что в матче Марокко – Хорватия первые 
выиграют. Потому что на протяжении всех игр марокканцы 
показали, что это очень мобильная и дружная и в то же 
время «зубастая» команда. Так просто их не возьмешь.

Владимир РОКУНОВ, главный тренер футбольной 
академии «Алания»:

– Ряд специалистов считают, что чемпионат удался, 
было много открытий и команд и на групповой стадии, и 
сейчас, в играх на вылет. Можно отметить Канаду, США, 
Марокко – все они показали очень хороший футбол. Обра-
тил внимание на нововведение, что судья добавляет боль-
ше времени, не знаю, как дальше оно приживется, но об 
этом специалисты будут рассуждать после чемпионата. 
Заметил также, что судьи позволяют играть тогда, когда 
уже можно было бы показать желтую карточку. Борьба на 
грани фола, похоже, зрителям нравится. Разочаровали на 

этот раз Германия, Бразилия, Бельгия. Настолько удивила 
игра Марокко, что когда смотрел матч, не хотелось, чтобы 
он заканчивался. Если говорить о прогнозах, то очень ин-
тересно посмотреть на противостояние Мбаппе с Месси. 
А Марокко, на мой взгляд, по силам обыграть Хорватию, 
думаю, что они этого достойны.

Артур, бывший воспитанник ДЮСШ «Юность»:
– Мне запомнилось, что в полуфинальном матче между 

Аргентиной и Хорватией Лионель Месси установил рекорд 
ЧМ по числу результативных действий, отличился голом 
с пенальти и голевой передачей. На его счету 11 голов и 
девять голевых передач на мундиалях. Он обошел Клозе, 
Роналду, Мюллера и Пеле по системе «гол+пас».

Виктор ЦАЛЛАГОВ, заслуженный художник РФ:
− За какую-то определенную страну я не болел. Просто 

любовался хорошей, качественной игрой. Удивили меня 
Марокко, Южная Корея и Польша. Сейчас все гадают, кто 
же станет чемпионом? Сборная Франции, конечно, вос-
хищает, но Аргентина давно не становилась чемпионом 
мира, поэтому многие хотят, чтобы именно она победила. 
Мне же кажется, что чемпионом мира станет Франция.

Хетаг ДАРЧИЕВ, актер, режиссер, драматург:
− Очень неоднозначный чемпионат мира. Когда он 

только начинался, были определены фавориты, но они 
не вышли даже в плейофф. Мне очень понравилось, как 
играют Япония и Марокко. Последние вообще впервые 
в истории дошли до полуфинала. Хорошо себя показали 
Аргентина и Франция, но все равно их рейтинг был не 
такой, как у той же Бразилии, Испании и Германии. При 
том, что Франция удерживает ведущую позицию уже не-
сколько лет подряд. Но сейчас посмотрим, получится ли 
у них вновь стать лидерами. Я больше рассчитываю на 
победу Аргентины.

Сармат ШАВЛОХОВ, студент СКГМИ:
– Большим разочарованием и огорчением футбольного 

мундиаля явилась для меня судьба Криштиану Роналду. 
Капитан сборной Португалии два матча подряд начинал 
на скамейке запасных и входил в игру только лишь после 
перерыва. Всякий раз тренер сборной Португалии Фер-
нанду Сантуш его менял – небывалое явление! Если в 1/8 
финала португальцы без его участия легко разгромили 

Швейцарию со счетом 6:1, то теперь пережили катастро-
фу. Его время ушло. Теперь уже навсегда. В 41 год на 
чемпионатах мира не играют…

Виталий КАРГИНОВ, бывший футболист:
– Главной интригой для меня стало выбытие из чемпи-

оната мира сборных Бразилии, Испании, Португалии. И 
выход в полуфинал малоизвестной команды Марокко. В 
общем, много сюрпризов принес этот чемпионат, которых 
не ожидал. 

Николай БАРКОВ, пенсионер:
– Я не футболист, да и футболом особо не интересо-

вался. А сын болельщик. И смотрит все матчи чемпионата 
мира. Из-за него и я втянулся понемножку.

Все ребята показывают не только мастерство, но и 
характер. К последним отнес бы корейцев, японцев и 
хорватов. Поразило то, что их упорство позволило им 
побеждать в борьбе более сильные команды. Это – как в 
жизни. Удача сопутствует упрямым и стойким.

Олег ДУЛАЕВ, болельщик:
– Думаю, для всех болельщиков стало неожиданностью 

то, что на ранней стадии сошли с дистанции фавориты 
чемпионата – сборные Германии, Бельгии, Испании, 
Англии. И еще большей неожиданностью стал выход в 
полуфинальный матч сборных Хорватии и Марокко. Во-
обще, сборная Марокко стала открытием чемпионата, это 
первая африканская страна, дошедшая до полуфинала 
мундиаля. В финале встретятся сборные Аргентины и 
Франции – представители двух континентов. Нас ждет ув-
лекательное противостояние двух одноклубников Лионе-
ля Месси и Килиана Мбаппе, игроков профессионального 
футбольного клуба «Пари Сен-Жермен».

Роман, инженер, болельщик со стажем, г. Моздок:
– Конечно, весь ход чемпионата мне был интересен, 

но, думаю, интриги, как таковой особо не получилось. 
В финал вышли Аргентина и Франция. Франция – дей-
ствующий чемпион мира, Аргентина сама по себе очень 
сильная команда. Ожидали, что Бразилия выйдет в финал, 
но не получилось – вылетели, не оправдали ожиданий. 
Главная же сенсация – сборная Марокко, которая дошла 
до полуфинала. Думаю, третье место для них было бы 
справедливо.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея Меняйло 

в республике на базе Ресурсного центра под-
держки добровольчества в ЧС создан колл-
центр для информирования и оказания консуль-
тативной помощи мобилизованным гражданам и 
их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра для 
связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не со-
стоящие на учете в психоневрологическом и 
наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ЧЕЛОВЕК ТРУДА Что посеешь, то и пожнешь…

Он знает каждую пядь своей земли

Профессия тракториста с давних времен считалась на селе престижной. Трактористов 
знали все односельчане и уважали за то, что они работали на машине, которая 
может делать все на земле – пахать, сеять, косить, перевозить грузы и многое 
другое – в любую погоду. Не раз обращались к трактористу за помощью обработать 
приусадебный участок, подвезти какой-то груз...

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Не менее уважаема эта профессия и 
сейчас, только вот почему механизатор, 
а не тракторист? Это веление времени. 

Механизатор сегодня не просто управ-
ляет трактором, он должен мастерски 
уметь управляться с многочисленными 
подвесными и прицепными агрегатами. 
Среди них простые и оборотные плуги, 
бороны, культиваторы, сеялки, сажал-

ки, копатели, транспортные тележки. 
И это – не полный перечень тех меха-
низмов, которые человек должен уметь 
правильно прицепить или навесить, 
настроить на должный режим и умело 
управлять ими.

Один из тех, кто гордится своей про-
фессией – Чермен Ализов. Он рос 
в семье, где уважали крестьянский 
труд. С детства увлекался техникой 
и полюбил эту специальность. Свою 
трудовую деятельность начал в совхо-
зе «Нарт». Был на хорошем счету. Но 
когда совхоз прекратил существование, 
пришлось искать варианты самостоя-
тельной деятельности. Взял в аренду 
участок бывшей совхозной пашни. Вот 
где понадобились его навыки: чувство 
ответственности, расторопность, орга-
низаторские качества, чтобы вовремя 
раздобыть качественные семена, удо-
брения, агрохимикаты, а также запас-
ные части к своему трактору «Беларус» 
и навесному и прицепному инвентарю.

И так уже 15 лет механизатор трудит-
ся самостоятельно на своем участке в 
15 гектаров. Основная часть отведена 
под кукурузу, еще 2,5 гектара – под 
картофель и 1 гектар – под капусту. 
Урожай в этом году неплохой. Кукурузы 
получил почти по 70 центнеров с гекта-
ра, картофеля – 250 центнеров, собрал 
всего более 20 тонн капусты. Доход 
получил неплохой, но и затраты при-
шлось понести большие: подорожали 
и семена, и минеральные удобрения, 
и агрохимикаты, и запасные части к 
технике. В целом расходы на урожай 
увеличились в этом году на треть. А тут 
еще обещают 20-процентное подорожа-
ние минеральных удобрений, которые 
нужны будут для внесения под урожай 
будущего года. Выход один – и дальше 
наращивать урожайность сельскохо-
зяйственных культур, чтобы выходить 
с «плюсом».

Что и говорить, нелегка крестьянская 
доля. С ранней весны и до поздней осе-
ни у сельского механизатора напряжен-
ная работа. Качество и сроки выполня-
емых операций зависят от мастерства и 
трудолюбия, которыми Чермен облада-
ет в полной мере. Каждый год весной он 
на своем тракторе трудится на предпо-
севной обработке почвы. Бросить семя 
в землю недолго, а вот в какую почву 
оно попадет, очень важно. У опытного 
механизатора глаз наметан – он знает, 
как провести вспашку, боронование.

Ни с чем не сравнима для него ра-
дость от первых зеленых росточков, по-
казавшихся из-под снега после долгой 
зимы, от первой борозды, вспаханной 
весной, от первой тонны зерна нового 
урожая.

Покупая в магазине продукты пита-
ния, мы порой не задумываемся, откуда 
они берутся. Главное, что они есть, и это 
– наше благополучие. В которое вложен 
огромный труд механизаторов.

ПОДПИСКА-2023

ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!
Уважаемые читатели!

Подписка на газеты и журналы на первое полу-
годие 2023 года в самом разгаре. Если вы еще не 
успели оформить новую, постарайтесь сделать это 
заблаговременно.

«Северная Осетия» 
– газета с большой 
историей и богатыми 
традициями, была и 
остается добрым дру-
гом для тысяч своих 
читателей. Развивая 
современные интер-
нет-технологии, мы не отказываемся от печатной 
версии газеты, которая проверена временем, 
вниманием и поддержкой подписчиков.

Сегодня, думая о планах на будущий год, мы обя-
зательно будем учитывать мнения, предложения, 
оценки нашей читательской аудитории. Надеемся, 
что, несмотря на трудные времена, мы сможем со-
хранить свой тираж, ведь, судя по вашим отзывам, 
газета остается интересной и притягательной для 
людей всех возрастов и профессий. Наш девиз 
прежний: оставаться объективными, учитывать 
разные мнения, быть взвешенными в оценках. 
Мы всегда открыты к диалогу между обществом 
и властью.

Цены на подписку на I полугодие 2023 г.: для 
льготной категории граждан – 1025,40 руб. – ин-
декс 53922, для остальных подписчиков – 1409,22 
руб. – индекс 53902; для предприятий и организа-
ций – 1518,42 руб. – индекс 33947.

Также оформить подписку на «СО» можно в 
газетных киосках торговой сети «Ног бон», рас-
положенных на улицах Московской, 10-а (р-н Ар-
хонского круга) и Маркова, 20-а (р-н ж/д вокзала). 
Стоимость подписки 546 руб.

ЗАСЕДАНИЕ 
Соответствующая комиссия 
отчиталась о работе по 
противодействию коррупции

Обеспечить жильем 
детей-сирот
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
провел итоговое в этом году 
заседание республиканской 
Комиссии по координации работы 
по противодействию коррупции. 
С. ГРОМОВА

В работе приняли участие руководитель админи-
страции Главы и Правительства РСО–А Ибрагим 
Гобеев, главный федеральный инспектор по Северной 
Осетии Сергей Гончаров, Председатель Правитель-
ства РСО–А Борис Джанаев, представители струк-
турных подразделений и республиканских ведомств, 
а также правоохранительных и силовых структур.

Как сообщил руководитель Управления Главы 
РСО–А по вопросам противодействия коррупции Эль-
брус Баскаев, анализ состояния антикоррупционной 
работы в республике показывает, что государствен-
ными органами и органами местного самоуправления 
систематически проводится профилактическая рабо-
та. В государственных органах республики и органах 
местного самоуправления действует 47 комиссий по 
соблюдению требований к служебному поведению и 
урегулированию конфликта интересов, в результате 
проведенной работы 59 служащих привлечены к дис-
циплинарной ответственности.

Руководитель контрольно-ревизионного управле-
ния республики Алан Дзугкоев доложил о результа-
тах проделанной работы в сфере выявления наруше-
ний бюджетного законодательства.  Сергей Меняйло 
поручил главе КРУ при формировании проекта плана 
на 2023 год включить проверки средств, направлен-
ных на реализацию нацпроектов в 2022 году, а также 
освоенных за предыдущие годы, которые не удалось 
проверить в связи с действием ограничительных мер.

С докладом об итогах общественного контроля реа-
лизации мер по обеспечению жильем детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, выступила 
председатель Общественной палаты республики Нина 
Чиплакова. В 2021 году за счет консолидированных 
средств федерального и республиканского бюджетов 
было приобретено 75 жилых помещений для 75 детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
При этом, 74 жилых помещения предоставлены детям 
во вновь построенных домах.

Работа в текущем году, как подчеркнула спикер, 
была активнее – к ноябрю 2022 года заключены 
контракты на 77 жилых помещений, все контракты 
оплачены.

В целях более эффективного использования 
средств бюджета республики и ликвидации задол-
женности по обеспечению жилыми помещениями де-
тей-сирот до 2025 года было предложено рассмотреть 
вопрос о разграничении государственных полномочий 
по обеспечению жильем соответствующей категории 
граждан между Министерством строительства и 
архитектуры и Министерством труда и социального 
развития Северной Осетии. Сергей Меняйло поручил 
взять под контроль этот вопрос.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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СЕМИНАР О важнейших событиях 
в стране и мире – из первых рук

О международных делах 
– профессионально
Во Владикавказе прошла вторая часть 
образовательного семинара для сотрудников 
местных администраций, СМИ и ведомственных 
пресс-служб, а также студентов факультета 
журналистики СОГУ по проблемам современных 
международных отношений.

В. ВОЛОДИН

Организатором серии мероприятий выступает Комитет РСО–А 
по делам печати и массовых коммуникаций, а проводят их ведущие 
ученые-политологи Московского государственного института между-
народных отношений. На этот раз гостем республики стал ведущий 
научный сотрудник Института международных исследований МГИМО, 
кандидат исторических наук Николай Силаев.

Темой его лекции стали история развития нынешнего внутриукра-
инского конфликта, перешедшего сначала в гражданскую войну, а 
затем и силовому вмешательству в нее нашей страны для защиты 
населения Донбасса и русскоязычного населения других регионов от 
преступных действий вооруженных националистов.

Сегодня внутриукраинский конфликт перерос в глобальную миро-
вую проблему. Впрочем, таковым его сознательно сделали США и 
страны Запада, преследуя собственные геополитические интересы. 
Главный из них – экономическое и политическое ослабление нашей 
страны.

Общение ученого с аудиторией проходило в форме свободного 
диалога: в ходе лекции слушатели задавали вопросы, уточняющие не 
только детали сказанного, но и сам предмет дискуссии. После встречи 
Николай Силаев поделился впечатлениями от нее.

«За время спецоперации я побывал по линии Общероссийского 
народного фронта с лекциями о международной ситуации во многих 
уголках нашей страны. Сегодня выступал здесь, в Северной Осетии.

Аудитория показала высокую информированность и глубокое по-
нимание сложнейшей мировой политической ситуации, даже в тех 
вопросах, о которых мы можем читать между строк официальных 
сообщений. Именно поэтому я не делал скидок на то, что передо мной 
была аудитория не из профессиональных политологов.

Нынешняя встреча показала и еще две важные вещи: первое, в Се-
верной Осетии – высокий уровень вовлеченности населения в обще-
государственные политические процессы. Второе, в стране в целом 
у людей очень близки понимание и оценки международных событий 
и политики нашего государства. Это очень важно в такие сложные и 
даже критические периоды развития международных отношений!»

Свою оценку нынешнему событию дала и зампредседателя компе-
чати Мадина Габалова:

«Встреча нашей аудитории с ведущими сотрудниками ИМИ МГИ-
МО уже вторая. Месяц назад здесь же, в Национальной научной 
библиотеке, прошла лекция Сергея Маркедонова, также вызвавшая 
большой интерес у нашей общественности.

Подобное общение дает широкому кругу сотрудников органов 
власти, СМИ и молодежи не только самую свежую и проверенную ин-
формацию о важнейших событиях в стране и мире, но и возможность 
из первых рук узнать их подробности, подоплеку и движущие силы.

Это крайне важно как для самих участников мероприятий, так и 
для большого числа жителей республики, которых, в свою очередь, 
в дальнейшем будут по долгу службы информировать сотрудники 
администраций и журналисты. Ну, а будущие журналисты и вовсе 
формируют в этой высокопрофессиональной среде свое мировоз-
зрение и навыки работы.

В следующем году мы продолжим проведение таких семинаров и, 
возможно, в более широкой аудитории».

ОБРАЗОВАНИЕ Какой учитель сегодня наиболее востребован обществом?

ЗНАК КАЧЕСТВА: 
ГОТОВЫ ЛИ К НЕМУ УЧЕБНИКИ?
«Главная сложность подготовки 
современных педагогов в том, что 
при нынешних темпах изменения 
всех сторон жизни людей может 
получиться, что мы будем по 
определению готовить специалистов 
с запаздыванием к потребностям 
общества», – один из тезисов, 
который прозвучал на совещании, 
поднимающем актуальные вопросы 
образовательной системы. В 
обсуждении приняли участие 
как федеральные эксперты, так 
и представители регионального 
образования.

М. ДОЛИНА

Уйти от «косметического ремонта» к ка-
питальной реконструкции, пересмотрев ряд 
фундаментальных подходов к ключевым вопро-
сам – пожалуй, именно так должна выглядеть 
модернизация отечественного образования на 
современном этапе. Поэтапные изменения, с 
одной стороны, дают импульсы для каких-то 
динамичных колебаний, с другой – их глубины 
недостаточно, чтобы стать катализаторами 
качественных преобразований.

Понимание сложившейся ситуации в системе 
есть как у федерального центра, так и у регио-
нов. Именно поэтому было важно объединить 
стороны на одной дискуссионной площадке. Ею 
стало совещание комиссии Экспертного совета 
по вопросам государственной регламентации 
образовательной деятельности при Комитете 
Государственной думы по просвещению под ру-
ководством первого зампредседателя думского 
комитета Михаила Берулавы. Как известно, 
членом комиссии является кандидат историче-
ских наук, человек с большим опытом работы в 
социальной сфере Рита Фидарова. В режиме 
ВКС на базе СОГУ актуальные темы обсудили 
представители образовательных ведомств, 
вузов и ссузов республики.

«Для меня было важно собрать людей, по-
настоящему неравнодушных к настоящему и 
будущему нашей образовательной системы. И 
отдельное спасибо ректору СОГУ Алану Огоеву, 
который включен в проблематику и предоставил 
площадку для нашего мероприятия. Все, о чем 
было сказано на совещании, нужно суметь пре-
ломить на нашу Северную Осетию и наметить 
траекторию, по которой мы будем двигаться и 
работать внутри региона, – отметила Рита Зе-
лимхановна. – Прошедшее мероприятие – это 
лишь возможность услышать друг друга и по-
нять, что мы готовы сообща решать существу-
ющие проблемы».

Подготовка кадров для образования, причем 
квалифицированных кадров – специалистов, 
готовых эффективно реализовывать новые 
ФГОСы, – это болевая точка для любого субъ-
екта России. И это несмотря на то, что в стране 
работают различные программы по поддержке 
педагогов и стимулирующие их профессиональ-
ное развитие.

«Один из принципиальных вопросов, влияю-
щих не только на содержание, но и на всю си-
стему педагогического образования, звучит так: 
«Кто является заказчиком подготовки педагогов 

для современной школы?». Все более актуален 
тезис, что школа должна решать, какой учитель 
им нужен, – с таким посылом в своем докладе 
выступил президент Российского государствен-
ного педагогического университета им. А.И. 
Герцена, доктор физико-математических наук, 
профессор, академик Геннадий Бордовский. 
– Например, недавно в Российской академии об-
разования рассматривалась проблема «Школа 
как источник трансформации педагогического 
образования в современных социокультурных 
условиях». Видится такая дилемма: «Школа 
должна определять, какой педагог ей нужен, 
или система педагогического образования 
должна определять облик современной шко-
лы». Проще говоря, требуется выяснить, кто 
кого должен учить и развивать. Я являюсь 
убежденным сторонником того, что именно 
педагог должен формировать образ современ-
ной школы и быть способным развивать ее в 
условиях быстро меняющегося современного 
мира. Иначе может наступить деградация уже 
всего общества».

К слову о деградации. Одним из способов ее 
предотвращения может и должен стать тща-
тельный и конструктивный подход к выбору 
учебной литературы для школьников. В связи с 
этим особую актуальность приобретает второй 
обсуждаемый на совещании вопрос – о прове-
дении экспертизы учебников с целью форми-
рования федерального перечня допущенных к 
использованию.

Здесь, с одной стороны, мы имеем факт об 
исключении из списка более 1000 учебников, 
не соответствующих ФГОС, с другой – остро 
стоит необходимость появления качественных 
учебников, которые бы решали сразу несколько 
ключевых миссий, включая образовательную. 
В частности, это касается учебников истории и 
географии, на которые обратил внимание и пре-
зидент страны Владимир Путин.

И тут, конечно, логично задать вопрос: почему 
все эти годы наши дети занимались по книгам, 
к содержанию которых есть немало вопросов, и 
как проводилась та самая экспертиза учебни-
ков? Примечательно, что и на эту проблему об-
ратили внимание и уже внедряются кардинально 
новые подходы в экспертной работе.

«Вводится шкала количественных оценок по 
критериям экспертизы и порядок включения 
учебников и разработанных в комплекте с ними 
учебных пособий в федеральный перечень, 
– пояснил в своем выступлении советник при 
ректорате СПБ академии постдипломного педа-

гогического образования, доктор педагогических 
наук, профессор Александр Горшков. – Вво-
дятся требования к квалификации, профилю 
научно-педагогической деятельности, опыту 
работы экспертов, привлекаемых уполномочен-
ной и экспертной организацией к проведению 
экспертизы учебника. Определены требования 
к отбору экспертной организации. Соблюдение 
этих требований при отборе экспертов – условие 
квалифицированной экспертизы».

И это более чем своевременное решение. 
«Если мы говорим об унификации школьного об-
разования и введении единых образовательных 
программ, то нам нужен прочный фундамент в 
виде надежных по своему содержанию и подаче 
материала учебников», – подчеркивает Рита 
Фидарова. Солидарны с ней и другие участники 
совещания. «Качество экспертизы учебников, 
по которым все педагоги Российской Федерации 
обучают детей, – это тема, которую давно нужно 
было затронуть. Несоответствие требованиям 
ФГОС, наличие ошибок, которые недопустимы в 
учебно-методических материалах и пособиях, – 
неудивительно, что в отношении этих учебников 
приняты серьезные решения по их исключению 
из федерального перечня, – отметила ректор 
СОРИПКРО Людмила Исакова. – Также по-
ставлен вопрос об установлении ответствен-
ности экспертов за некачественно проведенную 
работу. Все сказанное вселяет надежду на то, 
что новое поколение учебников будет более 
высокого качества, а значит, и качество нашего 
образования возрастет».

Стоит отметить, что в ходе обсуждения пред-
ставителями Северной Осетии было внесено 
значимое предложение: прежде, чем учебни-
ки будут рекомендованы к применению, они 
должны пройти апробацию непосредственно в 
школе. Иначе вся масштабная работа потеряет 
свой смысл.

Прошедшее совещание стало своего рода 
толчком для очередного витка позитивных 
перемен: когда ты находишься в кругу едино-
мышленников, то двигаться к чему-то новому 
гораздо легче. «И используя уже полученный 
опыт и изучив механизм работы комиссии экс-
пертного совета, хотелось бы и в республике 
– при муниципалитетах и парламенте – создать 
аналогичную структуру, которая бы объединила 
корифеев образования», – выдвинула инициа-
тиву Рита Фидарова, еще раз обозначив, что в 
повышении качества образования должна быть 
общая заинтересованность.

НАГРАДЫ Во Владикавказе 
отметили победителей конкурса 
антинаркотического социального 
плаката

Предостеречь 
от беды
В Националь-
ной научной 
библиотеке 
РСО–А про-
шло награж-
дение победи-
телей конкур-
са антинар-
котического 
социального 
плаката «Жи-
вой город». 
В рамках 
церемонии 
награждения 
состоялось открытие выставки работ участни-
ков конкурса.

Камилла НАЛДИКОЕВА

Победителей и участников поприветствовал председатель Ко-
митета по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А Юрий 
Фидаров, отметив значимость мероприятий антинаркотической 
направленности:

«Конкурс антинаркотического социального плаката «Живой город» 
мы проводим уже третий год. Вопрос профилактики наркомании, к 
сожалению, остается актуальным. Причем в этом процессе долж-
ны участвовать не только взрослые, но и дети. Отрадно, что на 
номинацию «Лучший антинаркотический рисунок» поступило много 
качественных работ от детей и подростков. Если нам удастся предо-
стеречь хотя бы десятки жизней от такого недуга, как наркомания 
– это уже будет победой».

Экспертная комиссия по антинаркотическому социальному плака-
ту отбирала победителей конкурса среди 15-ти плакатов и 16-ти по-
данных рисунков. Участниками стали как дизайнеры, так и учащиеся 
образовательных учреждений Северной Осетии.

В номинации «Лучший антинаркотический рисунок» победила 
Алина Зукурова, а победителем в номинации «Лучший антинарко-
тический рисунок» стала Мария Кривоносова. Специальный приз 
из рук оперуполномоченного по особо важным делам отдела МВиАП 
УКОН МВД по РСО–А Алины Бясовой получила Полина Румянцева 
за свой конкурсный рисунок.

На мероприятии выступили представители молодежной субкуль-
туры рэпа D-VOTS, Olisay и Батраз Козырев с треком «Чист». По-
этическую часть мероприятия украсили произведениями антинарко-
тической направленности учащиеся школ республики Диана Елоева, 
Элина Дзарахохова и Артур Качлаев. Поэтесса Римма Хабаева 
прочитала для гостей мероприятия стихотворение собственного со-
чинения, написанное к  конкурсу социального плаката «Живой город».

Победители получили дипломы и премии в размере 30 000 рублей 
в номинации «Лучший антинаркотический социальный плакат» и 
10 000 рублей в номинации «Лучший антинаркотический рисунок». 
Конкурсная комиссия также отметила участников конкурса дипло-
мами и памятными подарками – наборами для рисования. Кроме 
того, дипломами наградили учителей и наставников конкурсантов.

Макеты работ победителей и участников конкурса антинаркотиче-
ского социального плаката «Живой город» будут переданы Комитету 
РСО–А по делам молодежи для дальнейшего использования в работе 
по профилактике наркомании.

ИТОГИ За три года 
во Владикавказской 
агломерации было 
отремонтировано 80 улиц

Дороги 
гладкие 
и безопасные
Национальный проект 
«Безопасные качественные 
автомобильные дороги» 
призван привести в 
нормативное состояние дороги 
84 субъектов России, в том 
числе Северной Осетии.

Н. КОЗЫРЕВ

В нашей республике работы по нац-
проекту проводятся при активном уча-
стии общественных организаций. Так, 
при подготовке плана на текущий год ад-
министрацией местного самоуправления 
г. Владикавказа были учтены улицы, нанесен-
ные на так называемую «Карту убитых дорог» 
проекта Общероссийского народного фронта 
«Дорожная инспекция».

В 2022 году завершен ремонт еще 20 улиц 
общей протяженностью более 15 км.

Дороги Осетии построены несколькими по-
колениями дорожников. Сегодня в ведении 
Комитета по транспорту и дорожной инфра-
структуре РСО–А находится почти 1100 ки-
лометров региональных и межмуниципальных 
дорог. Вот почему ежедневно содержать их в 
надлежащем порядке не менее сложно, чем 
построить.

Большинство водителей и пассажиров за-
частую не могут представить, какой объемный 
повседневный труд вкладывается в дороги. 
Но даже самые придирчивые отмечают, что 
в последние годы качество трасс Северной 
Осетии значительно повысилось.

По данным комитета по транспорту и до-
рожной инфраструктуре, начиная с 2019 года 
в ходе реализации нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» отремонтировано 
около 300 километров региональных и меж-
муниципальных дорог, около 100 улиц Влади-
кавказской городской агломерации. Только 
в 2022 году – около 50 километров дорог и 15 
километров на 20 городских улицах.

Специалистами комитета подготовлена 
проектная документация и уже подписаны 
государственные контракты с подрядчиками 
на проведение ремонтных работ на семи меж-
муниципальных дорогах.

На региональной дороге Моздокского рай-
она Ставрополь – Прохладный – Моздок 
– Кизляр – Крайновка был отремонтирован 
пятикилометровый участок. В настоящее 
время на стадии подписания договор на про-
ведение в 2023 году работ на следующем 
участке трассы.

В 2023 году будет отремонтировано: 3,6 
км дорожного полотна на автодороге Суадаг 
– Ногкау; 2,25 км на дороге Кадгарон – Бираг-
занг; 4,0 км на дороге Объезд с. Синдзикау; 
2,7 км на дороге Подъезд к с. Раздзогу; 11,6 
км на дороге Луковская – Садовый.

В план работ 2023 года включена рекон-
струкция моста через реку Ардон на участке 
дороги от Транскама до селения Архон.

СОВЕЩАНИЕ 
В фокусе внимания – ход 
реализации нацпроектов и 
государственных программ 
РФ в Северной Осетии

Строить 
на совесть
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ провел совещание 
с кабинетом министров об освоении 
средств по мероприятиям, проводимым 
в рамках государственных программ 
РФ и исполнении нацпроектов.

С. ГРОМОВА

На реализацию различных мероприятий по наци-
ональным проектам в Северной Осетии в текущем 
году направлено более 12 млрд рублей. По данным 
представителей министерств и ведомств, участвую-
щих в программах, рисков по срыву мероприятий нет.

В рамках проекта «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями» в республике оснащается 
сосудистый центр, функционирующий на базе Ре-
спубликанской клинической больницы. Как отметил 
министр здравоохранения РСО–А Сослан Тебиев, 
ремонтные работы помещения больницы завершены, 
и в ближайшее время там будет установлен магнит-
но-резонансный томограф. Также в республику уже 
поставлен новый аппарат КТ – для введения его в экс-
плуатацию в Северную Осетию в ближайшее время 
ожидается прибытие специалистов.

– В следующем году в Северной Осетии про-
должится реализация национальных проектов, 
госпрограмм и инвестпроектов. Мы и дальше будем 
капитально ремонтировать, реконструировать су-
ществующие объекты социальной инфраструктуры, 
а также строить новые детские сады и школы, ам-
булатории и поликлиники, спортивные сооружения, 
дома культуры, дороги. В частности, в рамках госпро-
граммы «Развитие здравоохранения» в 2023 году в 
Беслане планируется строительство подстанции 
скорой медицинской помощи и начало реконструкции 
Правобережной районной поликлиники, которая 
завершится в 2024 году, – сообщил Борис Джанаев.

Кроме того, начнется строительство амбулатории 
в селе Предгорное Моздокского района, а также 
капремонты амбулаторий в населенных пунктах 
республики. Продолжится и работа над улучшением 
инфраструктуры сферы образования. Начнется 
капремонт 22 школ республики, строительство двух 
новых школ на 1100 и 550 мест во Владикавказе, ре-
конструкция Дома детского творчества в г. Беслане.

В заключение премьер-министр поручил членам 
кабмина своевременно завершить все обозначенные 
мероприятия. Он также напомнил, что вопросу каче-
ства и соблюдения сроков выполнения национальных 
проектов и госпрограмм особое внимание уделяет 
Глава РСО–А Сергей Меняйло.

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА  Инвалиды получат право на второе бесплатное образование

СНИЖЕНИЕ НАЛОГОВ, 
ПОВЫШЕНИЕ СОЦЗАЩИТЫ
Вчера под председательством 
Таймураза ТУСКАЕВА 
состоялось заседание cовета 
парламента республики. 
Его участники рассмотрели 
четыре с половиной десятка 
вопросов повестки дня – 
проекты республиканских 
и федеральных законов, 
законодательных инициатив, 
обращений и других.

Всеволод РЯЗАНОВ

Больше половины вопросов составили про-
екты республиканских законов – 20 и постанов-
лений парламента – 3. Первоначально полови-
на из них – 10 – пришлась на законопроекты, 
выносимые на рассмотрение парламентом во 
втором и окончательном чтении, что означает 
принятие законов. Однако в ходе обсуждения 
часть законопроектов законодатели решили 
принять в ускоренном порядке – сразу в первом 
и во втором чтениях.

В очередном порядке совет рекомендовал 
ко второму чтению изменения в избиратель-
ном законодательстве, законах о зарплатах 
госслужащих, охране памятников культуры 
и других, а также проект закона о бюджете 
республиканского фонда медстрахования.

Совет также одобрил для рассмотрения и 
принятия три законопроекта, понижающие на-
логи для предприятий ряда наиболее значимых 
направлений экономической деятельности.

Это отмена на 1 год для вновь созданных 
газораспределительных организаций налога 
на имущество и его сокращение на 50% для 
предприятий в сфере телекоммуникационных 
технологий.

Еще один законопроект также наполовину 
снижает ставку налога на прибыль для инфор-
мационно-технологических и хлебопекарных 
предприятий, работающих по упрощенной 
налоговой схеме. В зависимости от метода ис-
числения налога – с дохода или с прибыли – он 
будет снижен для названных отраслей, соот-
ветственно, до 1 или 5% и до 3 и 7,5%.

К первому чтению изначально предполага-
лось утвердить два законопроекта из области 
ЖКХ – об образовании единого республикан-
ского оператора в сфере теплоснабжения и 
об установлении льготных тарифов для него, 

а также водоснабжения и водоотведения. 
Однако в ходе представления документов 
председатель профильного комитета Георгий 
Остаев внес предложение об их рассмотрении 
сразу в двух чтениях. Предложение поддержал 
министр ЖКХ, топлива и энергетики Майран 
Тамаев.

К первому чтению также был одобрен новый 
республиканский законопроект о поддержке 
пчеловодства, представленный председате-
лем комитета по аграрным вопросам Олегом 
Качаровым. Документ призван стимулиро-
вать производство важной сельхозотрасли, 
что скажется на повышении урожайности, 
занятости сельского населения и насыщения 
рынка полезной продукцией, отметил Таймураз 
Тускаев.

Еще один новый республиканский закон, 
проект которого представила руководитель 
комитета по образованию, науке и культуре 
Елена Князева, устанавливает квоты ра-
бочих мест для инвалидов на предприятиях 
республики.

Она же представила изменения в законы 
об обучении детей-инвалидов на дому и об 
образовании. Первый из них вводит двухразо-
вое питание или соответствующую денежную 
компенсацию для детей-инвалидов, обучаю-
щихся на дому. 

Второй закон расширяет права местной вла-
сти на дополнительное финансирование групп 
продленного дня, а также переводит на полное 
государственное обеспечение воспитанников 
школ-интернатов для детей с заболеваниями. 

Воспитанники интернатов, живущие в семьях, 
получат бесплатное двухразовое питание по 
месту учебы.

Наконец, инвалиды всех групп – выпускники 
школ, училищ и вузов – получат право на вто-
рое бесплатное образование.

В нулевом чтении члены совета одобрили из-
менения в закон о социальном обслуживании, 
вводящие меры соцподдержки семей мобили-
зованных для участия в военной спецоперации 
на новых российских территориях.

Среди рассмотренных на совете парламента 
федеральных законопроектов особым соци-
альным звучанием выделялись следующие. 
Предлагаемые изменения в целом ряде законов 
направлены на максимальную защиту интере-
сов детей при их усыновлении. Другой законо-
проект повышает выплату семьям погибших 
на производстве в два раза – с 1 до 2 млн руб.

Рассмотренные и поддержанные советом 
парламента федеральные законодательные 
инициативы предлагают установить: ежегод-
ные выплаты к 1 сентября в 15 тыс. руб. на всех 
детей; социальное обслуживание инвалидов 
на дому, а также упростить при долевом стро-
ительстве жилья порядок возврата компаниям-
застройщикам их замораживаемых средств.

Законопроекты и другие документы также 
представили руководители комитетов Аслан 
Черчесов, Александр Тавитов, Лариса Рева-
зова, Мурат Кисиев и Георгий Джиоев.

Совет парламента утвердил дату и пример-
ную повестку очередного заседания парламен-
та, которое состоится 22 декабря.



« Думаю, главная особенность 
«Комсомола Осетии» заключается в его 

уникальных людях. Они имеют огромный, 
бесценный опыт работы с молодежью, 
который превосходит методы новых 
организаций, пытающихся придумать что-то 
свое, иное. Но в этом нет необходимости – у 
нас уже имеются эффективные механизмы 
воспитания подрастающего поколения. Ими 
просто нужно уметь пользоваться».
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ЧАСТНЫЕ 

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 11 января 2022 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮ   На «горячей линии» появилась дополнительная функция 

В Северной Осетии вопросы о частично й мобилизации 
можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут получить подробную информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после чего голосовой помощник переадресует ваше обращение нужному 
оператору. Специалисты уже определены и готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабаты-
вать вопросы по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны 
собрали более 100 типовых вопросов от граждан о 
частичной мобилизации и по каждому подготови-
ли разъяснения. Подробную информацию можно 
получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, 
не доверяйте слухам и непроверенной инфор-

мации», – подчеркнул вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развер-
нута во всех российских регионах. По его словам, 
службы постоянно проверяются, также фиксиру-
ется среднее время ожидания ответа. Совместно 
с ОНФ проводятся выборочные проверки качества 
ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора 

мониторят социальные сети и СМИ, чтобы пред-
упредить появление фейков о частичной мобили-
зации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Вла-
димир Путин объявил о частичной мобилизации 
в стране. Указ был подписан в тот же день. По 
словам главы государства, в рамках частичной 
мобилизации призыву подлежат лишь граждане 
запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  ДВЕ КОМНАТЫ в общ. дворе 

на 4 хозяина (все уд., инд. ото-
плен., котел новый и колонка, 
прилегает з/у, есть возможность 
достроиться) на ул. Серафимови-
ча – 1,7 млн руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАРТИ-
РУ (6/7 этажи, на первом этаже 
кухня, гостиная, ванная, с/у, лод-
жия; на 2-м эт. – две спальни, ван-
ная и с/у, инд. отоплен., выполне-
на вся чистовая отделка, полы 
с подогревом, лифта нет) на ул. 
Магкаева – 4 млн руб. Тел. 8-928-
686-21-66.

  3-КОМ. КВ. «сталинка» пл. 94 
м2 (пл. кухни 17 м2, все комн. изо-
лир., косм. ремонт, с/у раздельн., 
кафель, очень сухая и теплая 
квартира, закр. двор) на 1 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Джанаева 
(р-н Центрального р-ка) – 5,5 млн 
руб. Торг. Тел. 8-928-686-21-66.

 ÄÎÌÀ 
  3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 190 м2 на 

приват. з/у 6 га, 5 комнат, в с/т 
«Учитель», новый, с современным 
ремонтом, из дорогих отделочных 
материалов, большая гостиная, 
кухня, две спальни, большая тер-
раса, три с/у, душевая, ухожен-
ный сад, навес из лексана, двор 
выложен камнем, жел. ворота, 
сухой подвал – 12 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 

коммуникации) в СНТ «Наука» – 
350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-21-
66.

  КАПИТАЛЬНЫЙ ГАРАЖ пл. 
21 м2 в  центре города, железные 
ворота, яма под всем гаражом, во 
дворе 5-этажных домов на ул. Ва-
тутина – 300 тыс. руб. Тел. 8-928-
686-21-66.

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне – 
1,5 млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. с. Верх-
нем Згиде. Земля в собственно-
сти. Назначение ЛПХ – 1,3 млн 
руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Категория земли ЛПХ. 
Коммуникации в доступе – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-

ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ В 
МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРАНИТ 
60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 8-918-
828-32-32 (98-32-32).

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. со всеми удобства-

ми до 16 т. р./мес.  Тел. 8-905-488-
15-20.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака,  взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жи-
лого помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел. 8-906-494-46-45. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  ВСЕ ВИДЫ ВНУТРЕННИХ 
ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ. Каче-
ственно и в кратчайшие сроки. 
РЕМОНТ «ПОД КЛЮЧ». Тел. 
8-988-875-58-73.

НЕТ – КОРРУПЦИИ!   Это явление остается одной из самых болезненных проблем общества 

За взятки накажут и арестом, и рублем
Эта беда не просто препятствует нормальному развитию государства и работе различных учреждений, но и 
способствует моральному разложению общества. Однако, несмотря на трудности выявления коррупционных 
преступлений, борьба с ней продолжается. Люди, взявшие на себя такую ответственность, живут по принципу: 
«Хочешь изменить мир – начни с себя». 
Корреспондент «СО» встретился с руководителем контрольно-следственного отдела по расследованию особо 
важных дел СУ СК РФ по РСО–А подполковником юстиции Казбеком БОЛИЕВЫМ. 

Залина ГУБУРОВА

– Казбек Валерьевич,  каковы 
особенности работы в данной сфе-
ре?

– Следственный комитет совмест-
но с другими правоохранительными 
органами ведут системную рабо-
ту по выявлению и расследованию 
коррупционных преступлений. Нами 
постоянно принимаются меры по со-
вершенствованию этого направления 
деятельности, в том числе путем 
повышения эффективности взаимо-
действия с правоохранительными, 
надзорными и контролирующими 
органами, участия в разработке анти-
коррупционного законодательства. 

– Тяжело ли выявить преступ-
ников? 

– Сложность расследования таких 
преступлений в том, что они, как 
правило, латентны и происходят за 
закрытыми дверями и без свидете-
лей. Выявлять преступников удает-
ся благодаря кропотливой работе 
оперативных работников и следо-
вателей. Взятка – это лишь один из 
видов преступлений коррупционной 
направленности, общая доля которых 
составляет около 30–40 процентов от 
общей статистики. 

– Каких успехов удалось до-
стичь?

– В текущем году следственным 
управлением по материалам корруп-
ционной направленности возбуждены 
149 уголовных дел, в суд направлены 
40, привлечены к ответственности 30 
должностных лиц. Основную массу 
преступлений, которые мы расследу-
ем, выявляют оперативные подраз-
деления регионального УФСБ и МВД.

– В начале беседы вы сказали, 
что расследовать преступления в 
получении взятки довольно слож-
но, тем не менее определенные 
успехи в работе имеются, и их со-
всем немало…

– Вы правы. К примеру, сейчас в 
производстве отдела по расследова-
нию особо важных дел следственного 
управления находится уголовное 
дело, возбужденное председателем 
Следственного комитета Российской 
Федерации А. Бастрыкиным в от-
ношении судьи одного из районных 
судов города Владикавказа, подо-
зреваемого в вымогательстве взятки 
у подсудимого. По версии следствия, 
подозреваемый, являясь судьей, при-
нял к рассмотрению уголовное дело 
по обвинению местного жителя в мо-
шенничестве. Подсудимый по требо-
ванию судьи прибыл в его служебный 

кабинет, где подозреваемый сообщил 
ему, что может назначить условное 
наказание за взятку в энной сумме, а 
в случае отказа ему будет назначено 
отбытие наказания в виде лишения 
свободы. Подсудимый согласился и, 
осознавая незаконный характер дей-
ствий судьи, обратился с заявлением 
в региональное УФСБ. В условный 
день  подозреваемый в своем слу-
жебном кабинете лично получил от 
подсудимого взятку в оговоренном 
размере, после чего противоправная 
деятельность подозреваемого была 
пресечена сотрудниками УФСБ.  Рас-
следование уголовного дела про-
должается. 

На основании материалов УФСБ по 
РСО–А были возбуждены и рассле-
дованы уголовные дела в отношении 
четверых инспекторов отдела госу-
дарственного контроля и надзора по 
Северной Осетии Северо-Кавказско-
го управления Россельхознадзора. 
Они требовали от грузоперевозчиков 
сельхозпродукции взятки за оформ-
ление фитосанитарного сертифика-
та. В случае отказа от дачи взятки 
грозили препятствиями во въезде на 
территорию Российской Федерации. 
Водители обратились с заявлением в 
УФСБ РФ по РСО–А. Благодаря меж-
ведомственному взаимодействию 
сотрудников нашего отдела и УФСБ 
преступная деятельность обвиняе-
мых была пресечена. В настоящее 
время уголовные дела направлены 
в суд для рассмотрения по существу. 

Следует отметить, что благодаря 
профессиональной работе наших сле-
дователей был привлечен к уголов-
ной ответственности бывший глава 
одного из поселений Моздокского 
района, обвиняемый в незаконной 
предпринимательской деятельности, 
мошенничестве и злоупотреблении 
должностными полномочиями. 

– Какие еще виды коррупцион-
ных преступлений помимо взяток 
расследуются следственным ко-
митетом республики?

– Коррупционные преступления 
– это не только взятки, но и имуще-
ственные преступления: присвоение, 
растрата, мошенничество, совершае-
мые должностными лицами. Физиче-
ские лица в случае дачи взятки также 
попадают в число преступников, 
совершающих преступления корруп-
ционной направленности.   

– А была ли выявлена самая 
крупная взятка? 

– В ноябре этого года нами было 
завершено расследование уголовно-
го дела  в отношении должностного 

лица АМС города Владикавказа, 
обвиняемого в получении взятки в 
особо крупном размере.

Следствием установлено, что в 
первой декаде декабря 2020 года к 
обвиняемому обратился ранее зна-
комый ему начальник одного из муни-
ципальных учреждений с просьбой по-
содействовать в получении большего 
объема подрядных работ. В период с 
сентября 2021-го до марта 2022 года 
обвиняемый помог своему знакомому 
заключить с городской администра-
цией 58 прямых контрактов на общую 
сумму в 29,4 млн рублей, получив за 
это взятку в размере 8,9 млн. 

Благодаря грамотно проведенным 
сотрудниками Следственного управ-
ления СК России и регионального 
УФСБ совместным следственным 
действиям и оперативно-розыскным 
мероприятиям обвиняемый был за-
держан, в отношении него избрана 
мера пресечения в виде домашнего 
ареста, он отстранен от занимаемой 
должности. 

В ходе следствия чиновник полно-
стью признал свою вину в инкрими-
нируемом преступлении и активно 
способствовал раскрытию и рассле-
дованию. Уголовное дело в отноше-
нии него направлено в суд. Расследо-
вание уголовного дела в отношении 
других фигурантов продолжается. 

– Какое наказание грозит корруп-
ционерам?

– Если преступление совершалось 
в особо крупном размере, с вымо-
гательством, группой лиц, санкция 
статьи предусматривает наказание 

свыше 10 лет лишения свободы. Это 
достаточно жесткая мера, причем 
уголовным кодексом еще и серьезные 
штрафы предусмотрены. Если долж-
ностное лицо, к примеру, вымогает 
взятку в сумме 1 млн рублей, то суд 
ему может назначить наказание в 
виде уплаты штрафа в размере 70 
млн.  

– Все чаще сегодня на слуху и 
такая мера, как конфискация иму-
щества. Как она применяется?

– Конфискация имущества предус-
мотрена ст. 104.1 УК РФ и заключает-
ся в принудительном безвозмездном 
изъятии и обращении в собственность 
государства на основании обвини-
тельного приговора денег, ценностей 
и иного имущества, полученных в 
результате совершения, в том числе 
и коррупционных, преступлений. 

В завершение хотелось бы обра-
тить внимание, что в Следственном 
управлении СКР по РСО–А в кругло-
суточном режиме работают «телефон 
доверия»  8 (8672) 53-92-64 и прием-
ная для обращения граждан в соци-
альной сети «ВКонтакте», открытые 
в целях оперативного реагирования 
на сообщения о нарушениях закона; 
дополнительная телефонная линия 
«Остановим коррупцию» – 8(8672) 54-
16-93 для получения сообщений граж-
дан о случаях проявления коррупции 
в любой сфере жизни общества и 
государства; телефонная линия для 
приема и экстренного реагирования 
на сообщения о давлении на бизнес – 
8(8672) 56-33-03. 

НОВЫЕ ЗАДАЧИ   О работе с 
молодежью, сохранении памяти и 
традиционных ценностей

В АВАНГАРДЕ 
СТРОИТЕЛЕЙ 
БУДУЩЕГО
14 декабря во Владикавказе состоялось общее 
отчетно-выборное собрание «Комсомола 
Осетии»: общественная организация 
подвела итоги работы за отчетный период, 
определилась с задачами на будущее и избрала 
новый руководящий состав.

Аделина КАМБЕГОВА

В холле АМС г. Владикавка-
за царило оживление: здесь 
встречались старые добрые 
друзья, продолжающие тра-
диции «комсомольского брат-
ства». Кворум собрался доста-
точно быстро, поэтому начало 
конференции не заставило 
себя ждать.

«Нашей основной задачей 
является оказание помощи го-
сударственным и муниципаль-
ным органам в патриотическом 
воспитании молодежи. Без 
ложной скромности могу ска-
зать, что опыт работы в этом 
направлении у нас внушитель-
ный – не использовать его в 
полной мере было бы большой 
ошибкой», – отметил предсе-
датель СОРОНКО «Комсомол 
Осетии» Чермен Зангиев. 

Он выступил перед собрав-
шимися с отчетом о проделан-
ной работе, на отрезок которой 
пришлись серьезные события 
мирового масштаба: панде-
мия коронавирусной инфекции, 
экономический кризис, агрес-

сивная политика альянса не-
дружественных стран, пакеты 
санкций… 

Одним из главных мероприя-
тий, которые удалось реализо-
вать общественной организа-
ции, стала акция «Герои былых 
времен в сердце моем». Проект 
оказался победителем Фонда 
президентских грантов, благо-
даря чему школьники Северной 
Осетии смогли побывать в ме-
стах боевой славы, услышать 
захватывающие истории и фак-
ты о Великой Отечественной 
войне из уст профессиональ-
ных гидов, а также принять уча-

стие в масштабном конкурсе на 
лучший рассказ о памятнике, 
посвященном войне, будь то 
мемориал Славы, улица или 
герой. Таким образом, всего 
за период реализации проекта 
были проведены 234 меропри-
ятия с общим охватом около 
4300 детей и подростков, мо-
лодежи, ветеранов, семей по-
гибших и пропавших без вести 
фронтовиков.

Кроме того, за отчетный пе-
риод «Комсомол Осетии» со-
вместно с Центром патриоти-
ческого воспитания молодежи 
РСО–А провели спартакиаду 
допризывной и призывной мо-
лодежи, в которой приняли 
участие команды всех райо-
нов республики и г. Владикав-
каза. Ряд других спортивных 
мероприятий был проведен 
при поддержке Министерства 
физической культуры и спорта 
РСО–А, Северо-Осетинского 
государственного университе-
та им. К. Л. Хетагурова и др.

Также в рамках своей дея-
тельности организация при-
нимала участие в чествова-
нии ветеранов войны, труда, 
правоохранительных органов, 

занималась работой по увеко-
вечению памяти защитников 
Отечества разных поколений, 
проводила многочисленные 
субботники по уборке памятни-
ков, мемориальных комплексов 
на территории республики.

Охватить и перечислить всю 
работу, проделанную комсо-
мольцами, трудно, а это значит, 
что общественная организа-
ция выполнила ее с честью. 
Но впереди забот не меньше: 
после отчета Чермена Зангиева 
участники собрания опреде-
лились с задачами, которые 

предстоит решать уже в бли-
жайшее время. Это в первую 
очередь организация работы с 
участниками СВО, поддержка 
семей, потерявших своих сы-
новей, братьев, мужей и отцов, 
пропаганда и увековечение 
их памяти, подвигов. Вместе 
с тем «Комсомол Осетии» бу-
дет готовиться к проведению 
мероприятий, приуроченных к 
105-летнему юбилею ВЛКСМ, 
а также привлекать в обще-
ственную организацию новых 
членов.

Завершающей частью общего 
отчетно-выборного собрания 

стало избрание нового руко-
водящего состава. Так, в бюро 
«Комсомола Осетии» вошли 33 
человека – первоначальный 
состав из 35 участников был 
сокращен, а ревизионную ко-
миссию составили 7 человек. 
Председателем общественной 
организации абсолютным боль-
шинством голосов был вновь 
избран Чермен Зангиев.

«Думаю, главная особен-
ность «Комсомола Осетии» 
заключается в его уникальных 
людях. Они имеют огромный, 
бесценный опыт работы с моло-
дежью, который превосходит 
методы новых организаций, 
пытающихся придумать что-то 
свое, иное. Но в этом нет необ-
ходимости – у нас уже имеются 
эффективные механизмы вос-
питания подрастающего поко-
ления. Ими просто нужно уметь 
пользоваться, – поделился Чер-
мен Макарович. – Молодежь 
– это наше будущее. Поэтому 
правильная и слаженная рабо-
та с ней так важна. Мы должны 
действовать сообща, комплек-
сно, как цельный механизм, и 
тогда у нас все получится».

ПОДДЕРЖКА ТЫЛА   Ученики образовательного учреждения выразили поддержку нашим 
бойцам, участвующим в спецоперации

ОТ ШКОЛЫ С ЛЮБОВЬЮ 
Десятки килограммов бакалеи, а также теплые носки, майки и средства личной гигиены – посылка МБОУ «СОШ № 1 
им. заслуженного учителя РФ Александра Агаева» с. Камбилеевского отправилась на передовую СВО.

А. МЫШКИНА

Спецоперация на Украине продолжается. И 
пока наши вооруженные силы самоотверженно 
движутся вперед, выполняя поставленные перед 
ними задачи, небезразличные представители 
общества также стараются всеми силами при-
близить победу. Среди них – школа № 1 селения 
Камбилеевского. 

Руководство, сотрудники, воспитанники учеб-
ного заведения, а также их родители приняли 
участие в сборе гуманитарного груза для наших 
бойцов. В организации подобных мероприятий 
школа задействована не впервые: в течение года 
она регулярно отправляет посылки, письма со 
словами поддержки, участвует в акциях. Но все 
равно каждый раз – особенный.

«Сбор гуманитарной помощи демонстрирует 
заботу мирных жителей о тех, кто выполняет свой 
воинский долг, а также наши единство и солидар-
ность, – отметила Залина Кудзиева, директор 
образовательного учреждения. – Дети и их роди-
тели понимают важность мероприятия, они живо 
откликнулись на сбор, чтобы поддержать боевой 
дух наших бойцов».

Всего школа собрала 26 больших коробок с 
макаронами, крупами, тушенкой, растительным 
маслом, сахаром, сгущенным молоком, теплыми 
носками и майками. Акция прошла по инициативе 
регионального отделения ВВПОД «Юнармия» со-
вместно с ее местным отделением Пригородного 
района.

«Ребята обратились с теплыми словами 
ко всем тем, кто сейчас участвует в спец-
операции, – подчеркнула Залина Кудзиева. 
– В своих письмах они выразили искреннюю 

признательность армейцам, которая им так 
сейчас необходима и важна. Надеемся, наши 
посылки согреют сердца бойцов и окажут им 
моральную поддержку».



44 16 декабря 2022 года № 232 (28669)16 декабря 2022 года № 232 (28669)

По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-11-18, 25-93-72

В КОНЦЕ НОМЕРА

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1, 2 стр. – Елена Натрошвили,
4 стр. – Людмила Хинчагашвили,
3 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс П9177  Тираж 9024 экз.  Заказ № 1401. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05, Нателла Гогаева  - тел. 25-11-07,  Валентина Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  
Светлана Мамедова, Светлана Громова (заместители ответственного секретаря) - тел. 25-92-31; собственные 
корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 25-11-09, Залина Губурова - тел. 25-
11-03,   Тамара Бунтури - тел. 25-11-14,  Юлия Дарчиева - 25-92-93, Аделина Камбегова - тел. 25-11-17, редактор 
сайта Аида Цогоева - тел. 25-93-90, фотокорреспондент Татьяна Шеходанова - тел. 25-94-87, начальник 
компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зависи-
мости от должности, классной ква-
лификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

Возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства). 

Вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
Обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

НОВОГОДНИЕ 
СКИДКИ 10% 

с 1 по 31 декабря

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ИЕЕЕЕЕЕЕЕ 
%%%%%%%%%%%%%% 

Ч
СССССССССССССС

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалификацион-
ная коллегия судей Республики Северная Осетия – Алания объявляет 
об открытии вакантной должности:

   МИРОВОГО СУДЬИ СУДЕБНОГО УЧАСТКА № 3 АРДОНСКОГО СУ-
ДЕБНОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ.

Заявление и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются с понедельника по четверг с 10 до 18 часов 
по адресу: 362040, г. Владикавказ, пр. Мира, 1, тел. для справок (8672) 
40-31-36.

Последний день приема документов – 23 января 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются. 

ИТОГИ    Спортивные и перспективные

Юниоры не подкачали
Статистика по неолимпийским видам спорта в уходящем году.

Залина ГУБУРОВА

Хетаг Сабеев стал побе-
дителем первенства мира по 
смешанному боевому едино-
борству ММА среди юниоров. 
Сослан Дзодзаев стал по-
бедителем Всероссийского 
мастерского турнира по ММА.

В феврале 2022 Артур Ага-
ширинов стал чемпионом Рос-
сии по джиу-джитсу. В активе 
Георгия Дегоева золотая и 
бронзовая медали первен-
ства России среди юношей 
до 14 лет. Самира Бигаева 
завоевала золотую медаль на 
первенстве России по джиу-
джитсу среди девушек 14 лет.

Отличную технику проде-
монстрировали спортсмены 
Осетии в рукопашном бою. 

Асланбек Датиев стал чем-
пионом мира по рукопашно-
му бою среди юниоров 18–21 
года. Не подкачали и девушки. 
Камилла Хабаева завоевала 
золотую медаль на первен-
стве России по рукопашному 
бою среди спортсменов 16–17 
лет, Камилла Жажиева ли-
дировала в возрастной ка-
тегории 12–13 лет. Золотые 
медали первенства СКФО по 
киксбоксингу привезли в ре-
спублику Герман Чмыхов, Фе-
ликс Тотров, Мадина Кусова 
и Лидия Касаева

Отличились и наши самби-
сты. Супертяжеловес Сослан 

Джанаев завоевал золотую 
медаль главного турнира рос-
сийского календаря – чемпио-
ната России по самбо (боевое 
самбо, свыше 98 кг). Благода-
ря своим достижениям атлет 
подтвердил статус сильнейше-
го борца и поднялся на первую 
ступень пьедестала на чемпи-
онате Европы (боевое самбо). 
Впервые в своей карьере он 
стал чемпионом мира (боевое 
самбо).

Фортуна была и на стороне 
сумоистов. Руслан Багаев 
завоевал золотую медаль чем-
пиона России. Заур Караев 
стал серебряным призером 
чемпионата России по сумо.

Не опускают планку из года 
в год наши армрестлеры. Чем-
пионами России по армрест-
лингу по сумме двоеборья 
(правой и левой руками) стали 
Роман Церекаев, Егор Фар-
ниев и Алан Золоев, Милана 
Баева, Оксана Хортиева, Ма-
дина Каирова.

Победителями первенства 
России по армрестлингу среди 
старших юниоров 18–21 года 
в двоеборье стали: Сослан 
Бестолов, Арсен Хабалов, 
Данил Наниев, Елена Гецае-
ва, Елизовета Дзуцева.

Среди юниоров 16–17 лет в 
двоеборье победу завоевали: 
Олег Букулов, Радион Джи-
оев, Зарина Басаева, Дарина 
Гергиева.

Среди юношей 14–15 лет в 

двоеборье на высшую ступень 
пьедестала поднялись Арсен 
Айдаров, Сослан Касаев, 
Владимир Гадзаонов, Со-
слан Дзгоев, Карина Цалие-
ва, Роксана Гогаева.

Радуют успехи североо-
сетинских спортсменов и в 
каратэ. Алана Кочиева, Вик-
тория Бубликова, Снежана 
Гагиева и Камила Борадзо-
ва – серебряные призеры ко-
мандного чемпионата России.

Новый виток развития полу-
чил в Северной Осетии и мас-
рестлинг. В апреле этого года 
Степан Иванов завоевал зо-
лотую медаль на чемпионате 
России по этому виду спорта.

Быть может, не такой по-
пулярный вид спорта, как 
стрельба из лука, тоже дает 
свои плоды. Камилла База-
ева и Вероника Костионова 
завоевали золотые медали 
на первенстве ЮФО и СКФО, 
причем у Вероники еще и сере-
бряная награда. 

В борьбе на поясах «золо-
то» на чемпионате России для 
Осетии заработала Алина 
Пухова. 

Ловко владеют ракетками 
ребята, занимающиеся на-
стольным теннисом.

Ирина Елбакиева завоева-
ла серебряную медаль чемпи-
оната СКФО в личном зачете 
и золотую в парном разряде.

Артем Внуков стал чем-
пионом СКФО по настольно-
му теннису в личном зачете.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  Вышла в свет новая книга Музафера 
Дзасохова

НЕЗАБЫВАЕМОЕ
В Союзе писателей РСО–А презентовали новую книгу народного 
писателя Северной Осетии, поэта, прозаика, публициста, переводчика 
Музафера ДЗАСОХОВА. 

Юлия ДАРЧИЕВА, 
фото автора 

10 января этого года ему 
исполнилось 85 лет. Муза-
фер Созырикоевич – один из 
плодовитых авторов нашей 
республики. Им написано бо-
лее 40 книг: «Спою тебе свою 
песню», «Нижний Ир», «Ум и 
счастье», «Весенние звезды», 
«Глаз народа», переведены 
произведения Шекспира, Ома-
ра Хайяма и других писателей 
и поэтов. 

 В августе Дзасохов пред-
ставил книгу «Кары бёрзён-
дёй» («С высоты возраста»), 
а сейчас вышло очередное из-
дание под названием «Мёйты 
дёргъён азтё» («Годы дли-
ною в месяц»).

Книга написана в жанре 
эссе. В ней содержатся фило-
софские раздумья писателя о 
времени, о себе, о месте чело-
века в мире. Это своего рода 
экскурс в прошлое автора, 

где читателя ждут встречи с 
друзьями, дорогими сердцу 
людьми, воспоминания о вы-
дающихся людях республики. 

 «Жизнь идет, многие со-
бытия забываются, но есть 
такие, которые остаются в 
памяти. Своими воспомина-
ниями я решил поделиться с 

читателями. Книгу я писал, в 
основном, во время отпусков, 
которые проводил в Кисло-
водске. Для меня отдых – луч-
шее время для работы, так 
мне легче сосредоточиться. 
Книга вышла  большим ти-
ражом – 300 экземпляров. 
Я очень рад этому. Даже в 
Москве сегодня такой тираж 
для писателей – большая 
редкость. Спасибо большое 
скульптору Николаю Ходову 
за оказание материальной 
поддержки. Благодаря его 
помощи книга вышла в свет», 
− рассказал автор. 

Со словом о Музафере Дза-
сохове и его новой книге вы-
ступили депутат Парламента 
РСО–А, предприниматель 
Зелим Ватаев, председатель 
Союза писателей РСО–А Га-
стан Агнаев, историк и публи-
цист Людвиг Чибиров, ре-

дакторы издательства «Ир» 
Залина Дзуцева и Милуся 
Будаева, главный редактор 
детского журнала «Ногдзау» 
Диана Салбиева, собствен-
ный корреспондент газеты 
«Растдзинад» Валерий Гаса-
нов, редактор службы радио-
вещания Рита Баллаева, ве-
теран педагогического труда 
Рита Дигурова, кандидат 
филологических наук Анже-
ла Бритаева, поэт Амурхан 
Кибиров. Каждый из них от-
метил значимость выпуска та-
кого издания, прежде всего, 
для подрастающего поколе-
ния и молодых авторов. Бла-
годаря автобиографическим 
сочинениям Дзасохова чита-
тели смогут больше узнать не 
только о самом писателе и его 
жизненном опыте, но и об из-
вестных людях, исторических 
событиях.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   Заболеваемость 
ОРВИ и гриппом растет

Вирус вышел 
за порог
Зима только началась, а респираторные 
инфекции разыгрались уже не на шутку. 
Заболеваемость гриппом и ОРВИ уже в 1,5 
раза превышает эпидемический порог. 
Главная особенность нынешнего года: 
хозяйничают сразу три группы инфекций: 
грипп, коронавирус (он хоть и ослабел, но 
никуда не ушел) и менее агрессивные, но тоже 
неприятные респираторные вирусы (ОРВИ).

Зарина КАБИСОВА

По данным Роспотребнадзора, в период с 05. 12. 2022 по 
11.12.2022 г. отмечается значительный рост числа обратившихся 
за медицинской помощью практически в 2 раза по сравнению с 
предыдущей неделей. Обратилось – 6264 человека, в том числе 
детей до 14 лет - 4032, показатель заболеваемости на 10 тыс. 
населения составил 90,4 и 290,0 соответственно, что выше эпид-
порога для данной недели на 120,0 %.

«Рост заболеваемости отмечается во всех возрастных группах, 
при этом максимальное увеличение этого показателя зареги-
стрировано в возрастной группе детей 7-14 и 3-6 лет. По городу 
Владикавказу, как опорной базе, за 49 неделю 2022 года обра-
тилось 3449 человек, показатель – 108,1, что выше эпидпорога 
на 107,4%. По сравнению с предыдущей неделей отмечен рост 
во всех возрастных группах: совокупного населения на 80,8%, от 
0-2 лет на 67,2%, от 3-6 лет на 55,4%, от 7-14 лет на 75,9%, от 15 
и старше – 116,7%», – сказала заместитель руководителя Управ-
ления Роспотребнадзора по РСО-А Зарема Каболова. 

По данным министерства образования, на 14.12.2022 г. в Се-
верной Осетии на карантин по гриппу и ОРВИ закрыты 194 школы 
из 205 и 206 детских сада из 236. Что касается карантина, то он 
продлен до 19 декабря.

Для того, чтобы предотвратить распространение вируса, а 
также обезопасить себя и своих близких, представители Роспо-
требнадзора рекомендуют избегать места большого скопления 
людей, потому что грипп передается воздушно-капельным путем, 
а также от тесных контактов с людьми, которые имеют признаки 
заболевания, например, чихают или кашляют, регулярно тщатель-
но мыть руки с мылом, особенно после улицы и общественного 
транспорта, проветривать помещение, в котором находитесь.

Руслан  БагаевРуслан  Багаев

 Алина Пухова.  Алина Пухова. 

Коллектив Министерства фи-
нансов Республики Северная 
Осетия – Алания выражает 
глубокое соболезнование Н. О. 
Ситоховой и Д. Ч. Дзасоховой 
по поводу скоропостижной кон-
чины отца и дяди

СИТОХОВА
Олега Дзамболатовича.

Друзья выражают глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины 

СИТОХОВА
Олега Дзамболатовича.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Ре-
спубликанская детская клини-
ческая больница» Минздрава 
РСО–А выражают глубокое 
соболезнование сотрудникам 
15-го травматологического от-
деления С. И. и Э. Н. Туаевым 
по поводу кончины дочери и 
сестры 

ТУАЕВОЙ
Эльзы Николаевны.

Руководство и коллектив ООО 
«Газпром газораспределение  
Владикавказ» выражает  глу-
бокое  соболезнование сотруд-
нику С.В. Каллагову по поводу 
кончины отца

КАЛЛАГОВА
Валерия Махарбековича.

Родные и близкие вы-
ражают искреннюю благодар-
ность всем, кто разделил с ними 
горечь утраты  ДЗАНТИЕВОЙ 
Тамары Николаевны, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки 
со дня ее кончины состоятся 17 
декабря по адресу: ул. К. Марк-
са, 98. 

КРИМИНАЛ   Владикавказские 
оперативники задержали двоих 
наркотуристов из Адлерского района во 
время закладки мефедрона

Наркотуристы
В отношении подозреваемых возбуждено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 228.1 УК РФ. Им 
грозит до 20 лет лишения свободы.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Сотрудниками уголовного розыска отдела полиции № 2 УМВД 
России по г. Владикавказу выявлен факт сбыта наркотического 
средства в крупном размере.

Ранее к полицейским поступила информация о возможной при-
частности двоих жителей Адлерского района Краснодарского 
края к сбыту сильнодействующего вещества, во время проведения 
оперативных мероприятий она была подтверждена.

Полицейские установили, что подозреваемые приехали в Север-
ную Осетию с целью продажи наркотического вещества мефедрон. 
Злоумышленники были задержаны в садоводческом товариществе 
«Дружба». В ходе личного досмотра у них были обнаружены и изъ-
яты 40 свертков, обмотанных изоляционной лентой.

Изъятые вещества имеют массу 28 граммов, которой хватило 
бы приблизительно на 150 разовых доз.

В настоящее время в отношении подозреваемых, одному из 
которых 36, а другому – 38 лет, возбуждено уголовное дело по ч. 
4 ст. 228.1 УК РФ «Сбыт наркотических средств или их аналогов, 
совершенный группой лиц по предварительному сговору в крупном 
размере». Санкция данной статьи предусматривает наказание в 
виде лишения свободы сроком до 20 лет.  

ПО ЗАКОНУ    Прокуратура РСО–А 
направила в суд уголовное дело по факту 
ДТП со смертельным исходом

Роковой наезд
В Прокуратуре Республики Северная Осетия – Алания 

утверждено обвинительное заключение по уголовному делу в 
отношении 39-летнего жителя Владикавказа. Он обвиняется в 
совершении преступления, предусмотренного п. «а». ч. 4 ст. 264 УК 
РФ (нарушение лицом, управляющим автомобилем, находящимся 
в состоянии опьянения правил дорожного движения, повлекшее 
по неосторожности смерть человека).

По версии следствия, 5 октября 2022 года в вечернее время 
мужчина, находясь в состоянии наркотического опьянения, 
управляя автомобилем «Лада Приора» и двигаясь по автодороге 
ул. Хаджи Мамсурова г. Владикавказа, совершил наезд на 
59-летнего мужчину. После удара пешехода отбросило под 
колеса двигавшегося во встречном направлении автомобиля 
«Форд – Фокус».

В результате дорожно-транспортного происшествия мужчина 
от полученных телесных повреждений скончался на месте.

Уголовное дело для рассмотрения по существу направлено в 
Советский районный суд г. Владикавказа.
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